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Саше Толмачеву едва ис�
полнилось шесть лет, ког�
да   началась Великая От�

ечественная война. В то время
семья жила в Киеве и при первой
же возможности на товарных по�
ездах они добрались до родной
Орловщины. Их дом  в селе 
Тельчье, что  в Мценском районе,
стоял всего лишь в семи кило�
метрах от линии фронта. День и
ночь по дорогам села  ехали под�
воды с ранеными, с них тонкими
алыми струйками  текла солдат�
ская кровь, прибивая   серую до�
рожную пыль или оставляя  баг�
ряные пятна на снегу… Раненые
стонали. 

А сердце маленького Саши
разрывалось на части, уже тогда
в недрах его хрупкой души роди�
лось  чувство глубокого состра�
дания, огромное желание помо�
гать людям, облегчать им  боль.
Эту страшную картину войны
Александр Толмачев пронесет
через всю жизнь, и именно  эти
события повлияли на его  жиз�
ненный выбор впоследствии.  За�
кончив Тельченскую среднюю
школу,  он поступил  в Курский го�
сударственный медицинский ин�
ститут и в 1959 году  получил дип�
лом врача. 

Первым местом его работы
стал Агинско�Бурятский авто�
номный округ. Кстати, этот край
стал для Толмачева не просто
первым местом работы, здесь он
нашел свою вторую половинку —
Тамару Васильевну, врача�нев�
ропатолога. В местной много�
профильной окружной больнице
он проработал три года.

— Это была моя первая клини�
ческая школа. Я рано начал опе�
рировать, именно здесь оттачи�

вал свое хирургическое мастер�
ство,  параллельно работал на
"скорой помощи",  как акушер�
гинеколог вел прием. Был отча�
янный невероятно! —  улыбаясь,
вспоминает Александр Алексее�
вич. — На первом году работы я
уже самостоятельно делал кеса�
рево сечение и даже трепанацию
черепа. 

В последнем  случае его ре�
шительность спасла человеку
жизнь…

Забегая вперед, скажем, что
за 46 лет работы в системе здра�
воохранения он спас не одну
жизнь.   И однажды его пациент
произнес  в адрес доктора: "Гос�
подь Бог тебя ведет по земле!". И
когда  на одной из читинских до�
рог "уазик", в котором Толмачев
ехал на помощь к пациенту, упал
в пропасть и разбился, а он, мож�
но сказать, отделался легким ис�
пугом, врач не раз вспомнил о
словах своего пациента и о том,
что родился в рубашке…

— В то время  очень часто при�
ходилось  работать без сна и от�
дыха:  от одного до другого насе�
ленного пункта без малого кило�
метров 200, а ведь везде люди
ждали помощи. Помню ли пер�
вую роженицу? Такое забыть не�
возможно, — продолжает Алек�
сандр Алексеевич рассказ. — Ро�
ды начались в дороге, прямо в
кузове машины. Представляете,
это была тройня! И за бортом ма�
шины — минус пятьдесят  по
Цельсию! К счастью, все прошло
благополучно. Эти роды стали
настоящим боевым крещением.

— Какие  качества для врача
самые главные? — спрашиваю у
Толмачева.

— Врач — это не просто чело�

век в белом халате.  Врачевание
— это природный дар, ум,  это
душевная доброта, истинная лю�
бовь к человеку, а не просто ка�
зенное исполнение своих обя�
занностей, которое  бытует в со�
временной медицине.

В1962  году Александр Тол�
мачев вернулся на Орлов�
щину, несколько лет про�

работал  заместителем главного
врача и акушером�гинекологом в
болховской больнице. Затем его
перевели в Орел, в больницу
скорой медицинской помощи
им. Семашко. В 1967 году  благо�
даря его усилиям на базе боль�
ницы впервые в области было от�
крыто отделение  патологии бе�
ременных. 

— Работать в этом отделении
было сложно,  нужны были очень
глубокие  познания в медицине,
—  рассказывает А. А. Толмачев.
— В 1973 году отделение переве�
ли в больницу  им. Боткина, к это�
му времени здесь были хорошие
кадры, не было необходимости
учить врачей, медсестер.  

В 1984 году поступило пред�
ложение  перейти на работу в об�
ластную больницу на должность
заместителя главного врача по
акушерству и гинекологии и од�
новременно заведующего гине�
кологическим отделением. В эти
годы  шло окончание строитель�
ства областного родильного до�
ма. Роддом строился по проекту
1972 года одного из киевских ин�
ститутов, он был мало приспо�
соблен к реальным условиям:
были явные проблемы с вентиля�
цией, розетки расположены  в
пяти сантиметрах  от источника
воды…

— Нам многое пришлось пе�
рестраивать и переделывать. С
учетом того что на нас постоянно
давили разные  комиссии, подго�
няли, сделать это было очень
сложно.  И прежде чем 28 декаб�
ря 1986 года  в жуткий мороз зда�

ние было сдано в эксплуатацию,
мне удалось  добиться  некото�
рых  проектных изменений. (В тот
же декабрьский день отрылось и
первое гинекологическое отде�
ление). Большой победой стало
строительство системы автоном�
ного водоснабжения, построили
два резервуара, сделали скважи�
ну, она действует и сегодня. Ведь
в те годы с водой в Орле были
большие проблемы, и остаться
без нее в 30�градусную жару ро�
дильному дому недопустимо!
Проектом не предусматривалось
ни овощехранилища, ни  гаражей
— сегодня все это есть, — гово�
рит Александр Алексеевич. 

Проектная мощность роддома
— 135 коек (но открыт он был на
200 коек, а сегодня здесь 170 ко�
ек, что вполне достаточно для
области). Первая операция в но�
вом родильном доме была про�
ведена в январе 1987 года. 12
марта была открыта консульта�
ция по вопросам планирования
семьи. В июне того же года на ба�
зе  второго акушерского отделе�
ния  открыли прием рожениц, а
26 июня здесь приняли первые
роды акушерка Н.Г. Ткаченко и
врач А.И. Зенина… 

1 августа 1987 года  роддом
отделился от областной  больни�
цы и стал самостоятельным уч�
реждением здравоохранения. А
первым главным врачом был на�
значен именно Толмачев.  С пер�
вых дней работы  в родильном
доме начали оказывать экстрен�
ную и плановую помощь по аку�
шерству и гинекологии.  

— Первоначально мы откры�
лись на 40 койках. Катастрофиче�
ски не хватало квалифицирован�
ных кадров: акушерок, медсес�
тер, врачей. У нас  были только
четыре акушерки, способные 
вести роды, помогать в родблоке
врачам. Остальные — выпускни�
цы  медучилища, опыта ведения
родов у них, естественно, не бы�
ло, — вспоминает   то нелегкое

время работы Толмачев. — Пер�
вым на свет в родильном доме
появился  мальчик, родители на�
рекли его Павлом, а вот второго
мальчугана   в честь меня назва�
ли Сашей… 

Кадрам главный врач уделял
самое пристальное внимание, он
был председателем экзаменаци�
онной комиссии в орловском 
медучилище. "На работу в род�
дом брали целыми группами", —
говорит Александр Алексеевич.  

Ему удалось, казалось, не�
возможное: в течение 1987
года  в роддоме были от�

крыты все профильные отделе�
ния!  А уже через четыре года
роддом  стал полноценным  во
всех отношениях. Появилась
мощная генетическая служба,
подростковая. Врачи начали ра�
ботать на полную ставку.

— Нелегко вам пришлось…
— Да. Это была работа на пре�

деле возможностей, это — нер�
вы, это контроль за всем, что
происходит в роддоме. Я посто�
янно практиковал,  я был и врач,
и организатор, и хозяйственник в
одном лице.

— Откуда только у вас брались
силы?

— Мне их давала природа, она
помогала восстанавливаться. Я
люблю  пору, когда поют соловьи,
когда весной просыпается при�
рода, когда пробуждается  жизнь.

А вообще�то мои предки
доживали до 105 лет, —
улыбается А. Толмачев и
вновь возвращается к дням
становления  родильного
дома: — Нам было, дей�
ствительно, очень тяжело.
Мы учились, учились, учи�
лись.  Сегодня те врачи,  кто
с первых дней начал  рабо�
тать в этом роддоме, стали

профессионалами высокого
уровня.  На базе родильного до�
ма регулярно проходили конфе�
ренции, к нам приезжали прово�
дить сертификационные курсы
по акушерству и гинекологии из
Санкт�Петербургской  медицин�
ской академии последипломного
образования, мы поддерживали
связи с московскими медицин�
скими вузами, с 3�м  Московским
медицинским  институтом во гла�
ве с академиком, бывшим глав�
ным акушером�гинекологом
Минздрава Серовым, а также с
курским, смоленским, рязанским
мединститутами. Ведь врач дол�
жен постоянно учиться, его зна�
ния должны быть на современ�
ном мировом уровне.

— Главная радость в жизни? 
— Это когда есть работа, есть

успех. Но самое главное — это
появление человека на свет. Это
необыкновенное таинство. Я все�
гда очень переживал и огорчал�
ся, когда, не по моей воле, что�то
не получалось… Врачи — не бо�
ги… Непростое это дело и очень
большая нагрузка — быть ма�
терью! Я часто вспоминаю слова
Горького, в которых он воспевает
женщину�мать, вспоившую своей
грудью весь мир. Я склоняю го�
лову  перед женщиной�ма�
терью… 

Толмачев знает, о чем говорит:
18 лет он стоял во главе родиль�
ного дома. В марте 2005 года вы�
шел на заслуженный отдых, но и
сегодня он нередкий и желанный
гость в стенах родильного дома.

Мы проговорили несколь�
ко часов. День уже кло�
нился к вечеру. Греясь в

лучах весеннего солнышка, на
подоконнике ворковала пара го�
лубей. В открытое окно врывался
запах нежной зелени и свежести,
запах весны и жизни, рождения...

Дина ЯГУПОВА. 

Он  — отличник

здравоохранения, ветеран

труда, "заслуженный врач РФ

высшей квалификационной

категории  по акушерству 

и гинекологии, всегда подходил

творчески к своей работе,

постоянно улучшал

организацию оказания

акушерско#гинекологической

помощи женщинам области,

проводил лечение всех

наиболее тяжелых, экстренных

больных. Постоянно

осуществлял консультативную

помощь в ведении больных 

в акушерских отделениях

областного роддома, обладал

высокой хирургической

техникой. В своей

повседневной работе

исповедовал идеалы

гуманизма, руководствовался

принципами врачебной этики".

Это цитата из  личного дела

первого главного врача

Орловского областного

родильного дома Александра

Алексеевича Толмачева. 

За официальными словами

документа остались скрыты

огромная  любовь к своему

делу, спасенные человеческие

жизни и жизни тех, кому 

он помог появиться на свет, 

а еще — доверие пациентов 

и заслуженный авторитет среди

коллег. Его главным природным

даром стало  врачевание. 

РОЖДЕНИЕ
"Легко найти людей,  готовых дарить

золото…; трудно найти человека, проник�
нутого состраданием  ко всему живому".

Древнеиндийский афоризм.
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